

EL ECO DE LA FUSION

Bisemanario Liberal Democrático

Año VIII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Pts. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

TORTOSA
Miércoles 12 Julio de 1905

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 55

Visitas á los ministros

El de Marina

Sin haber llegado á la vejez, es el ministro de Marina un veterano de la política. Entró pronto en los combates parlamentarios; no se apartó de ellos ni un solo instante, y en plena madurez de la vida encuéntrase con el tesoro de la experiencia, que solo se consigue á fuerza de asistir á los acontecimientos públicos y con el tesón y la energía, que son, cuando lo son, compañeros de esa edad en que ni arrebatan los fuegos demasiado intensos de la juventud ni entumescen las nieves semiles, precursoras de la muerte.

Y el político resuelto, perseverante, de claro talento, de elocuencia bien adiestrada en las lides parlamentarias, de ánimo varonil, rápida percepción y segura fe en sus personales medios, encontré de pronto en la antigua morada del Príncipe de la Paz, llevado á ella, más por las imperiosas advertencias del deber para con su jefe que por las inclinaciones y estímulos del propio deseo.

Quizá por eso, por ser el Sr. Villanueva un político de probadas resoluciones, se le indicó el camino del ministerio de Marina; con el fin de emplear sus aptitudes, su carácter y su inteligencia en la resolución de un problema vitalísimo en España, se le ha confiado esa cartera, que está repleta de amarguras, de tristes recuerdos, de grandes desengaños y de proyectos que nunca pasaron de la categoría de tales.

Para quienes llaman política á la bullanga de los celeberrimos Círculos, donde se perora á destajo, y á las intrigas, en cuyo fondo laten millares de concupiscencias, llevar un político al ministerio de Marina tiene sabor de desafuero; para los que saben que la política es el arte de aprovechar las energías de una nación, atender á su desarrollo y acudir á todas sus necesidades, parecerá lógico y conveniente que se eche mano de un carácter firme y de un entendimiento robusto, por si puede remediar grandes y muy lloradas, pero hasta ahora no vencidas, desgracias.

Supongo que el Sr. Villanueva entró en el ministerio de Marina á tomar posesión del cargo sintiendo en el cerebro pesadumbre de zozobras y de preocupaciones sin cuento. Yo encontré al ministro algo triste cuando tuve el honor de saludarle. Su tristeza no me chocó. En aquella casa todo produce depresión en el ánimo. Pudiérase decir que el viejo palacio de Godoy, recordando las vicisitudes sufridas por su antiguo dueño, tras de haber albergado aspiraciones grandes, afanes ambiciosos, sólo sirve de refugio al dolor. En aquellas oficinas se tramita y resuelve algo fantástico, incorpóreo, cuando en realidad debieran arreglarse cosas de mu-

cho bulto. Dan ganas de entrar de puntillas por galerías y despachos, lo mismo que se penetra en la casa de un moribundo: hablando en voz baja, muy quedo, como si el sonar de las palabras llamase á la muerte, cuya presencia se teme.

Y es que, después de lo pasado han vuelto á la vida muchos de los muertos en nuestro desastre; mal que bien, se han ido incorporando en sus tumbas algunos que en ellas cayeron en días tenebrosos. Pero la Marina, el poder naval de España, sigue en la fosa. Se siente la necesidad de que resucite; se habla de tenderle la mano para que se incorpore, se yerga y eche á andar; más los Lázarus de tan patriótica empresa aun no pasaron del anuncio del milagro, y cuando se entra en el ministerio de la plaza de los mismos la realidad no habla de Marina más que por los cuadros que decoran las paredes.

Propósitos

No me extrañó, por lo mismo, encontrar triste al Sr. Villanueva; después, cuando, oyéndole, advertí que detrás de la tristeza había propósitos decididos de apelar á la energía, me consolé de las malas y primeras impresiones. Bien haya el tedio cuando es como preparación de la alegría justificada y duradera.

El Sr. Villanueva, como todos los españoles que reflexionan lo que dicen, estima que no podemos seguir desdeñando en la realidad, aunque no en las palabras, lo que atañe á nuestro poder naval. Continuar sin barcos, negando toda esperanza á los hombres que buscaron en la Armada empleo para su patriotismo y su actividad, es sencillamente inicu. No hace falta acudir á los manoseados tópicos de las condiciones de nuestra nación, de lo extenso de sus costas, de las exigencias que se imponen á quienes quieren hacer la vida internacional. ¿Para qué argumentar en pro de lo que se entra por los ojos? Suprimir la Marina en una nación como España es una insensatez criminal, y aunque no en las fórmulas, ni en lo externo, ni, en suma, en las apariencias, en la realidad, en lo positivo, se va suprimiendo el poder naval, aplazando hasta el acometer una obra que sólo desatinando se puede considerar como no perentoria.

Bien que para nuestra desventura aquí son posibles ciertas aberraciones. Cuando se escatima y aun se niega el dinero para la instrucción pública, para las obras, para el desarrollo de la riqueza del suelo, ¿qué extraño tiene que se mire con desdén la defensa? Si andamos reacios para cultivar la finca, ¿cómo hemos de preocuparnos de los guardas?

Y hay que preocuparse, sí; hay que preocuparse, y mucho. Nosotros, tan diligentes para copiar las modas extranjeras en el vestir, no mostramos el mismo empeño para seguir los usos ajenos en el pensar y en los procedimientos de vida aplicados en otros países. Es claro que cada cual hace no más que lo, para él posible; pero nosotros, dicho sea francamente, no hacemos nada, suponiendo que vivir es dejar

que pase el tiempo, cuando la verdadera vida está en seguir la carrera de los días, de los meses, de los años, brindándoles como ofrenda á su memoria adelantos conseguidos durante su paso.

Italia, después de haber invertido cuantiosas sumas en sus barcos de guerra, á la sazón se apercibe para nuevos sacrificios con el objeto de que se renueve su Marina, acomodándola á los progresos realizados por el incesante progreso científico aplicado á las artes de la defensa. De Francia no hay que hablar; de Inglaterra sería ridículo hacer mención en este caso. En suma: es insostenible que España pueda continuar como ahora se encuentra, sin recursos para que su bandera se asome á los mares flotando sobre un armazón que infunda respeto.

Y, por lo mismo, el Sr. Villanueva, á quien encontré triste, y al que después advertí resuelto, trabaja ahora con fe buscando el modo de interrumpir la torpe inacción en que yace nuestra Marina de guerra.

Proyectos

De ellos sí que está abundante nuestra historia. En la genealogía de la gobernación española menudean los fetos. Seres de tiempo, nacidos en sazón, desarrollados y que cumplieran con su destino, son contados, como los Padres Santos, según el dicho vulgar.

Proyectos para la defensa naval hay más de dos, y si llega el caso, más de tres. Sobre la mesa del Sr. Villanueva están. Aquellos papeles que yo ví y aquel tomo grueso que abrumaba el bufete del ministro supuse que eran proyectos.

Allí debía de estar el proyecto del Sr. Sánchez de Toca, fecha de 1903; un opúsculo de cerca de doscientas páginas, lleno de cifras, datos, consideraciones y planes. Pasó á la historia, á la larga historia de las buenas intenciones de que está empedrado el suelo español, lo mismo que el infierno.

Al año siguiente, 1904, hubo también proyecto de Marina del general Ferrándiz. Tampoco logró el vagido anunciador de la existencia, y en el año 1905, en el actual, surgió el último proyecto, el del Sr. Cobián, que, al caer su autor, pierde la categoría de probable, aunque nunca tuviera, al decir de algunos, la categoría de posible.

En tres años, tres proyectos; gimieron las prensas para darles la vida de la publicidad. Pueden ser ornamento de bibliotecas; pero no han servido para lanzar á los mares ni un fragil esquite, y en tal momento el señor Villanueva, decidido á que cese un estado vergonzoso, anuncia... ¿otro proyecto?

Trabajo actuales

No; el ministro de Marina, según colijo, no aspira á enriquecer el catálogo copioso de los proyectistas con un ejemplar flamante. El señor Villanueva quiere hacer algo que, apartándose del inmoderado afán de parecer original á costa de la eficacia de lo propuesto, encaje en las

actuales condiciones económicas de España y empiece á curar la postración que padece la Marina.

De los dos últimos proyectos de restauración del poder naval de España ha de recoger iniciativas, orientación y propósitos el Sr. Villanueva. Según mi cuenta, le parece el plan del Sr. Ferrándiz demasiado modesto, y el del Sr. Cobián, sobrado ambicioso. El proyecto de ley de Enero de 1904, tiene en lo que se refiere á la organización, ideas que aprovechará el nuevo ministro. No puedo precisar cuáles sean; pero sí que el Sr. Villanueva espigará en los propósitos del general de la Armada alguno que le parezca digno de prolijamiento. En cuanto á los planes del señor Cobián, su inmediato sucesor piensa del mismo modo tenerlos en cuenta. No aspira, de cierto el Sr. Villanueva á que se construyan de una vez ocho acorazados de 14.000 toneladas, que costarían unos 340 millones de pesetas en cifras redondas, y á invertir en torpederos, submarinos y sumergibles 70 millones de pesetas.

El sacrificio de cerca 400 millones le parece excesivo al Sr. Villanueva, y busca en un término medio poner término á la bochornosa incuria en que ahora vivimos y no echar demasiado peso sobre las espaldas, hartas recargadas, de la nación.

Todavía no han tomado cuerpo las ideas del nuevo ministro; pero de sus manifestaciones he deducido que el afán que le anima es el que de jo apuntado, y esto baste por ahora, pues por lo menos cuanto queda dicho enseña que el señor Villanueva, atendiendo á la realidad, quiere que sea posible y que se ejecute pronto lo que haya de proponer.

Ya esa inclinación á partir de estudios anteriores y á recoger de ellos lo que considere beneficioso revela buen sentido. El amor propio ganará mucho con que cada ministro se considere obligado á seguir camino distinto del que tomaron sus antecesores. La conveniencia nacional aconseja que las labores ministeriales sean homogéneas, sin que las altere en lo de substancia la frecuente y sucesiva sustitución de las personas.

Y no sólo en nuevas construcciones navales piensa el Sr. Villanueva; piensa también en que ese propósito necesita el complemento de una preparación de puertos y de astilleros; asunto que le preocupa profundamente.

Bueno sería tener una gran colección de soberbios acorazados; pero entre eso y no tener ninguno hay términos razonables, que son los perseguidos por el notable político que ahora desempeña la cartera de Marina.

Esperanzas

Disipada en gran parte la tristeza que yo advertí en el Sr. Villanueva al saludarle en su despacho, le dejé con el rostro algo esclarecido por la esperanza. No sueña con que por ensalmo surja sobre las aguas que bañan nuestras costas una fuerte, poderosa, armada, digna de nuestras gloriosas tradiciones y capaz para satisfacer hasta la hartura nuestras necesidades.

No pide que de pronto se amontonen los millones de pesetas para que el poder naval brote instantáneamente con toda la robustez apetecida por el más exigente; pero cree que es necesario construir barcos, gastar en ellos dinero, el posible, y no dejar que continúe nuestra Marina de guerra en el estado precario en que á la sazón se halla.

Las esperanzas son modestas; pero precisamente por su modestia halagan más, porque las quiméricas no son esperanzas, compañeras de la salud, sino delirios, síntomas de enfermedad. Lo que yo he podido descubrir del pensamiento del Sr. Villanueva me parece bien. Me parecerá

mejor que se realice lo pensado, para que, cuando de nuevo las obligaciones de periodista me lleven al viejo palacio que fué de Godoy, en lugar de pasillos y despachos, que recuerdan alcobas de enfermos graves, recorra estancias donde flote la alegría, y en vez de hallar al ministro preocupado y cejijunto, le encuentre animado y satisfecho.

J. Francos Rodríguez.

(DE NUESTRA COLABORACION)

Reformas en Gracia y Justicia

Era necesario que el hombre eminente, encarnación genuina del partido democrático señor Montero Ríos, fuera el encargado por la Corona de constituir el Gobierno de la Nación, para que los elementos todos en donde se forman los vientos y las borrascas políticas se desatasen sin freno contra las iniciativas presentes que se atribuyen á los hombres que con aquel comparten el Ministerio, y por lo mismo la dirección de los negocios públicos.

De temeraria empresa califican unos, y no hemos de decir que entre ellos forman los elementos mismos de la reacción, el propósito decidido de llevar á la práctica la organización de los Tribunales, en la forma que por tantos años ha pensado por el sabio juriconsulto hoy Presidente, fué discutida ampliamente y aceptada con aplausos en los centros técnicos y entre los juriconsultos más distinguidos verdaderas ilustraciones de las ciencias sociales. Y no han sido poca parte, en aventurar conceptos contra la laudable empresa de plantear tales reformas algunos elementos discolos del republicanismo que funcionando aparte de la unión de dicho partido, han sido siempre motivo de desavenencias por no concordar las opiniones de estos desavenidos con los de quien piensa y medita en pró de los intereses generales de la Nación, que tanto necesitan de una transformación en el funcionamiento de la Justicia, que dejando procedimientos arcaicos y abandonando un formulario ineficaz, vengán las nuevas escuelas, á facilitar el ejercicio del derecho sin los largos trámites y los voluminosos expedientes que se acumulan para conseguir la declaración del derecho de cada cual.

Nosotros, que en nuestro corto alcance, algunos momentos hemos dedicado el estudio de la gran reforma que se inicia, sin prejuicios de ningún género y sin pasión que nos perturbe, no podemos menos de enaltecer la obra del Señor Montero Ríos: labor del sabio, aplaudida por los pensadores y como consecuencia natural aceptada por el distinguido legista que hoy desempeña la cartera de Gracia y Justicia, sin que se nos oculte que por la importancia del trabajo y la transformación que consigo lleva, no halle contrariedades de intereses enérgicos que pueden combatirla verdaderamente sin razón.

Pero el partido democrático, tiene serio compromiso contraído desde algun tiempo, para llevar á la práctica la reforma indicada; y la bondad de sus resultados hará que hasta los más opuestos á toda transformación en la administración pública, acepten con sinceridad y llamado aplauso, lo que la opinión pública reclama ya como una imperiosa necesidad, que facilite el acceso de todos á lo que por tardío aparta á muchos de buscar en los Tribunales la declaración de su derecho, ó el castigo del que que-

branta las prescripciones de la Ley, y gloria será para el partido democrático y para el ilustre autor el planteamiento de la reforma, ya que hasta el presente, reconociendo todos la necesidad, han continuado respetando el pasado á pesar de los inconvenientes y trabas que sostiene en el procedimiento y en las leyes.

Aplaudimos pues sin reserva la radical reforma, y esperamos con ansia la agradable sorpresa que nos producirá el atrevido paso que dejará perdurable recuerdo del ministerio actual.

Barcelona, 11 Julio 1905.

CRÓNICA

Como decíamos en nuestro último número, el domingo por la mañana, á las 8 y minutos, llegó á Tarragona el nuevo Gobernador civil Excmo. Sr. D. Benito Francia Ponce de León.

En la estación de Reus le aguardaban numerosas comisiones de la capital, desde cuyo punto, en el tren corto, salieron para Tarragona.

A la llegada del tren se hallaban los andenes llenos por completo de personas pertenecientes á todas las clases sociales que muy afectuosamente saludaban al Sr. Francia.

Damos nuestra bienvenida á tan ilustre autoridad y al felicitarle de nuevo le rogamos haga sentir en esta provincia sus grandes principios y relevantes dotes que le adornan, en bien de los intereses provinciales.

Acepte el Sr. Francia nuestros más respetuosos saludos.

D. Benito Francia y Ponce de León, Gobernador civil de esta provincia, nos comunica en atento B. L. M. que ha tomado posesión del cargo en fecha 9 del corriente.

Tal distinción, inmerecida para nosotros, la agradecemos en el alma; tanto más, por que en tan distinguida personalidad se hallan representados la caballerosidad y las doctrinas democráticas.

Cuanto valemós lo ofrecemos, con la modestia que nos caracteriza, al nuevo Gobernador y no dude que en nosotros hallará la más sincera amistad é incondicional adhesión.

Repetimos nuestro agradecimiento al señor D. Benito Francia y Ponce de León, deseando al distinguido correligionario, el acierto y prosperidades en su elevado cargo que le ha conferido el gobierno que preside nuestro ilustre jefe D. Eugenio Montero Ríos.

Nuestro distinguido amigo don Rodolfo Roca, Jefe de la Sección de Instrucción pública y Bellas Artes de Tarragona, nos participa en atenta carta haberse encargado de la Dirección del Colegio Provincial de dicha ciudad.

Por el programa que acompaña á la esguela, nos enteramos de las recomendables condiciones que concurren en aquel Centro de enseñanza. El plan de estudio, comprende clases generales de párvulos, elemental y superior, con un ilustrado claustro de profesores para el Bachillerato y estudios oficiales. Los honorarios para pensionistas, medio-pensionistas y recomendados no puede ser más módico, acomodándose desde luego, á todas las fortunas.

Por varios sitios sabíamos ya los productivos resultados del Colegio Provincial, que no dudamos aumentarán su cuenta bajo la dirección de persona tan prestigiosa, cual nuestro digno amigo señor Roca.

Hemos recibido en esta Redacción un número de "La Pequeña Industria", motociclismo artes e industrias. Dicha revista hace cinco años que se publica en Valencia bajo la dirección del distinguido ingeniero y escritor don Leopoldo Trinor. El nombre de la persona tan competente que figura al frente de esta publicación es el mejor elogio que pudiéramos hacer de ella; desde luego la recomendamos á nuestros suscriptores, en particular á aquellos que por sus aficiones o por sus negocios se dediquen al estudio de las ciencias físicas en lo que á la rama de electricidad se refiere. Por su amenidad y economía del precio de suscripción resulta conveniente en extremo.

Nuestro estimado y particular amigo el ilustrado abogado don José Pastor Bartual nos participa en atento B. L. M., que le agradecemos infinito, ha abierto su despacho en esta ciudad, calle del Obispo Aznar, 25, por lo que le felicitamos muy sinceramente.

La brillante carrera que ha hecho el señor Pastor, unido á una gran afición al estudio nos hacen asegurar que en breve será su bufete uno de los más acreditados de Tortosa, y sus triunfos en el foro tan grandes como anhelamos.

A nuestros abonados que temporalmente, durante el verano, se ausenten de Tortosa les serviremos la suscripción por correo y sin aumento alguno de precio, con sólo indicar las señas de su residencia, en nuestra Administración.

Rogamos á los suscriptores de fuera, hagan efectivas sus deudas con esta Administración, pues de lo contrario nos veremos precisados á suspenderles el envío de nuestro bisemana rio.

Correspondencias

Desde Sta. Bárbara

Sr. Dr. de EL ECO DE LA FUSIÓN.

Distinguido correligionario: El jueves en el tren que llega á ésta á las 12 próximamente, fuimos á la estación del ferrocarril una representación del partido, en unión de otra del cercano pueblo de Masdenverge para dar el saludo de bienvenida al dignísimo correligionario D. Juan Ribás Cots.

Después de muchísimas súplicas y ruegos pudimos conseguir que el incansable ex-diputado provincial se detuviera algunos minutos entre nosotros, durante los cuales cambió impresiones con los liberales demócratas de esta localidad, saludándoles en nombre de dignísimas personalidades del partido.

Los amigos de esta villa sentimos en el alma que su estancia en ésta fuera tan corta, debido sin duda á que una comisión de los amigos de La Galera llegó para llevárselo á dicho pueblo donde nuestros correligionarios le estaban esperando con verdadera impaciencia.

Es objeto de muchos elogios el interés desplegado por nuestro digno representante señor Ribás para que las fuerzas del partido liberal democrático aparezcan unidas como un solo hombre, votando en la próxima contienda electoral á nuestro digno diputado D. Vicente López Puigcerver.

Reitero mis saludos á los correligionarios de esa y queda siempre á sus órdenes.

El Corresponsal.

6 Julio 1905.

En La Galera

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSIÓN.

Muy señor mio y de nuestra consideración más distinguida: Dispénsame no haya escrito ninguna correspondencia, pues en honor á la verdad no había nada nuevo que notificarles, fuera de las molestias que nos están ocasionando los reaccionarios que para desgracia de esta villa nos des gobiernan.

Juntamente con una comisión enviada al efecto al pueblo de Sta. Bárbara llegó á ésta el distinguido ex-diputado provincial D. Juan Ribás Cots. El Sr. Ribás iba acompañado de su diligente secretario, pues según nos manifestó, no quería en los actuales momentos hacer os tentación de fuerzas.

En esta localidad les esperaban gran número de correligionarios deseosos de saludar al digno demócrata que tanto se desvela por los intereses de esta comarca donde muchísimo se le aprecia y distingue por su caballerosidad.

Durante las pocas horas que estuvo en ésta se hospedó en la casa de nuestro correligionario D. Jacinto Canals Guíamets, donde recibió á los numerosos amigos conversando amigablemente con ellos y enterándose minuciosamente de las necesidades de esta comarca.

Fué objeto de rudas censuras por parte del Sr. Ribás el abandono con que se tenía la carretera de Sta. Bárbara á La Galera y prometió que el partido liberal democrático se preocuparía del arreglo de dicha vía que tanto interesa la clase agrícola.

También se habló de las próximas elecciones para diputados á Cortes en las que es segurísimo se presentará para su reelección el digno diputado D. Vicente López Puigcerver. Nuestros amigos votarán como un solo hombre al Sr. Puigcerver por ser persona conocidísima en el distrito y adornarle cualidades de honradez y caballerosidad.

A las cuatro de la tarde salió el Sr. Ribás con su acompañamiento en dirección hácia La Cènia, donde era esperado.

Sentimos vivamente que tan dignísimas personalidad se haya detenido tan pocas horas entre nosotros y deseamos que los amigos de Tortosa le aconsejen que nos visite más amenudo.

Los numerosos partidarios de nuestra política están contentísimos del desarrollo que á ésta vá imprimiéndose y desean días de lucha para probar su decidida voluntad en favor del gran partido liberal democrático.

Reciba, señor director, los saludos de los amigos de ésta, que son muchos, y sabe puede mandar á su affmo. s. s.

El Corresponsal.

7 Julio 1905.

Carta de La Cènia

Estimado Director del valiente biseminarario EL ECO DE LA FUSIÓN.

Distinguido correligionario: Tenfamos noticias que el jueves al acaecer de la tarde era esperado nuestro dignísimo amigo y correligionario el ex-diputado provincial don Juan Ribás Cots.

En vista de tan agradable nueva y para contentar nuestra natural impaciencia fuimos á las afueras de la población para ser de los primeros en poder estrechar la mano amiga del cariñoso é incansable correligionario.

Al poco rato de esperarle y entre una alegría inmensa hablábamos y saludábamos al señor Ribás que además de su secretario iba acompañado de consecuentes correligionarios de los pueblos de La Galera y Masdenverge.

El amigo Sr. Amela condujo á nuestro estimado visitante Sr. Ribás, hácia su casa, en la cual se hospedó. En ella y despues de algunos saludos y frases cariñosas le obligaron á sentarse en la mesa.

El Sr. Ribás fué visitado por personalidades de arraigo en este pais y de varias fracciones políticas; visitas de verdadera cortesía á su personalidad.

Los amigos de ésta organizaron una gira campestre que tuvo efecto en una de las posesiones del Sr. Amela Bonet; finca preciosísima en la cual se respiran aires puros y frescos, por donde atraviesa el pintoresco rio de La Cènia. En vista de la inestencia de los correligionarios de ésta, el Sr. Ribás se vió obligado á acceder á sus pretensiones, y al día siguiente salíamos en dirección hácia la "Fábrica del ferro", nombre que se le dá la citada quinta, para festejar la visita del ex-diputado provincial señor Ribás.

Ya en la finca del buen amigo Sr. Amela, se obligó al distinguido huésped á dar un paseo por tan escabrosos como sanos sitios, á fin de que respirase el aire puro de estas montañas; visitando algunas fuentes y la pintoresca finca llamada "del Abat".

Más tarde y llegada la hora de comer nos sentamos en la mesa en unión de más de cuarenta correligionarios, donde se nos sirvió un excelente menú. Al descorcharse el champagne el Sr. Ribás con frase cariñosa dió cuenta á los amigos de la marcha política y dándose á leer, entre otras una carta del diputado del distrito, D. Vicente López Puigcerver, carta que fué frenéticamente aplaudida y en la que se le encarecía saludase en su nombre á los partidarios de nuestra política. Los párrafos del Sr. Ribás fueron saludados con aplausos. Más tarde hicieron uso de la palabra entusiastas demócratas ansiosos de respirar el aire puro de la libertad.

Se suplicó muchísimo al amigo Sr. Ribás á que se quedase un día más entre nosotros, pero no pudimos ver satisfechas nuestras exigencias, ya que asuntos verdaderamente urgentes le obligaban á abandonarnos, pues el sábado era esperado otra vez en Tortosa, punto de su residencia.

Los amigos de ésta hemos sentido en el alma que su estancia en esta población fuera tan corta; no obstante su visita ha causado un buen efecto é inmensa alegría, pues hace tiempo se venía trabajando para conseguir tan agradable visita, que ha llenado de júbilo á los demócratas de este pueblo.

A las 8:30 salió en dirección á Tortosa acompañándole hasta las afueras de la población buen número de liberales demócratas los cuales encarecieron al Sr. Ribás repita la visita y saludándole al propio tiempo que le encargaban abrazase en su nombre á los correligionarios de Tortosa.

Gracias anticipadas y queda á sus órdenes,

La Cènia 7 Julio 1905. El Corresponsal.

Sección oficial

Puente de Ntra. Sra. de la Cinta

El Gerente de esta Sociedad, tiene el honor de participar á los Sres. Accionistas que, á partir del día 12 del corriente, se efectuará la devolución y entrega á las acciones del 13 por 100 del capital, todas las mañanas, de diez á doce, en el local de la Sociedad, conforme á lo acordado en la Junta general ordinaria celebrada el 11 del corriente.

Se facilitarán á los interesados facturas impresas para que puedan extenderlas de antemano.

Tortosa 11 Julio 1905.

El Gerente,
PEDRO FRANQUET.

Imprenta Voltes.—Tortosa

ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Remeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa
EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fíjese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero a 8 ptas.--Id. señora a 6'50

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de y lustres cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO

PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

Fábrica de baldosas hidráulicas

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

DE

JOSE JIMENO MIR

Calle de la Estación (frente al café).—TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas
En todos dibujos.

PRECIOS ECONOMICOS

LA PRESERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes.
Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANCO

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas

Agente general en Tortosa, Tarragona, Reus y sus respectivas comarcas: **Juan Esteve**

GRAN FABRICA

DE

Productos Refractarios y Alfarería

JOSE CERVERA

Fábrica: Arrabal Capuchinos.—Frente la Estación
TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias

HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

LA PAZ

Gran Casa de Viajeros

Ramon Valls

Casa situada al centro de la Capital y en las calles más comerciales y más próximas á las estaciones de Francia, Madrid, Valencia y a muelle por embarque, casa con vistas á la Plaza del Angel y Princesa.

Hospedaje 4 Pesetas

Platería, 9 y 11.—**BARCELONA**

VIUDA DE E. FALCO E HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompetibles.—Pídase catálogo que se adquiere gratis.

IMPRESA Y LIBRERIA VOLTES TORTOSA